
近几年， 海淀园工会组织的
心理健康培训受到了企业和职工
的广泛好评。 说起开展这项活
动 的 原因 ， 海淀园工会工委主
任王晖介绍， 这是因为辖区内发
生过职工因为心理问题而轻生的
事件。

“当时， 大家反响不错 ， 我
们就打算把心理健康讲座推广到
企业里了 。 希望通过培训的形
式， 让大家对心理问题有足够的
重视。 因为如果能对心理问题进
行早期干预， 患病职工就有希望
得到恢复。” 王晖说。

讲座活动多次受邀走进百度
公司、 新浪公司等， 浅显易行的
“心灵自救”、 生动有趣的心理分
析、 符合实际的多维角度和广泛
互动的参与形式， 受到了职工们
的一致好评。 大家都反映， “好
像找到了指路灯塔”。

记者了解到， 市总工会今年
下发了 《关于进一步做好服务职
工工作的实施方案》， 要求各级

工会将继续做好 “在职职工心理
发展助推计划”， 建立心理服务
场地， 完善设施设备。 从今年7
月至10月， 北京市职工服务中心
还举办了首个心理咨询师培训
班， 邀请多位业内知名的心理学
专家， 为来自各基层单位的工会
干部授课。

“我们在18天的系统培训中，
不仅系统学习了心理学的相关基
础知识， 还学习了专业能力相关
知识。 培训还帮助我们熟练地掌
握了心理测量、 心理诊断、 心理
干预及心理咨询等技能。” 来自
西城区某非公企业 “职工心灵驿
站” 的管理员小菲介绍说。

“非常感谢市总工会组织这
次培训， 让我们能系统地学习相
关知识。” 小菲坦言， 自从工会
开展了职工心理服务， 她明显觉
得自己的知识不够用了 。 “今
后， 希望我能成为一颗种子， 能
够教会更多的职工如何应对心理
问题， 为大家排忧解难。”

为使职工的生活更加方便，
首开集团机关工会在企业内设立
了职工理发室。

“这是工会协调行政部门资
金支持， 免费向职工开放的， 可
以说是职工之家的一部分。” 首
开集团机关工会主席张岩告诉记
者， 只需在理发前签字确认是集
团机关的职工即可。 另外， 为避
免长时间占用工作时间， 他们规
定上班时间只允许做常规简单的
洗 、 剪项目 。 若时间较长的项
目， 则下班后预约。

在首开集团机关大楼的大厅
内， 还摆放着今年入夏前刚刚安
装好的一部招商银行ATM机 ，
这也是集团机关工会服务职工生
活的另一举措。 原来， 首开集团

总部机关职工的工资一直由招商
银行代发， 但在搬家后， 新的工
作地点附近没有招商银行的网
点。 职工办理一些自助业务的时
候， 非常不方便。

机关工会发现了这个问题
后， 主动出面和招商银行沟通、
协商。 “银行方面派出了工作人
员前来选址、 测信号， 中间也遇
到了很多困难， 我们逐个克服，
最终ATM机架设好了 ， 得到了
广大职工的一致认可。” 张岩说。

在服务职工生活方面， 北京
世纪华侨城实业有限公司工会也
有着自己的 “秘诀”。 针对职工
年轻、 单身较多的现实情况， 公
司工会多次开展青年联谊会， 为
大家创造交友空间。

此外， 工会还牵线搭桥， 举
办了以 “我们的青春正当红” 为
主题的总经理室与新员工对话
会， 18名来自一线的新老员工代
表与顶头上司面对面交流心声。

活动现场， 一线部门的老员
工向新员工分享了在企业中的成
长经历，介绍了自己的工作经验。
新员工也畅所欲言， 就工作中遇
到的困难、疑惑提出了意见。参会
领导也对员工提出的问题一一解
答，并为员工传授服务技巧。

“通过对职工生活上的关心、
关爱， 增强了员工对企业的归属
感与忠诚度， 也鼓励他们为公司
发展贡献自己的一份力量， 实现
与企业的共同成长。” 华侨城公
司的工会工作人员王磊笑说。

篮球、 足球、 登山、 游泳、
瑜伽、 滑雪、 钓鱼……在国网北
京海淀供电公司活跃着十几个体
育协会， 在工会组织的带领下，
他们采取协会自治的方式， 把活
动搞得有声有色。 不少协会还有
自己完善的组织构架， 教练、 技
术组成员。

工会要求各协会每年组织一
次活动， 并在年初立下责任状，
帮助职工展现自己的特长 。 同
时， 活动的策划、 组织、 参与，
工会干部们也会帮着出主意、 想
办法。 从2013年开始， 工会还打
破各协会之间的限制， 规定无论
哪个协会组织的活动， 全公司职
工都可以参加， 进一步扩大了活
动参与面。

“工会给予了各个体育协会
巨大的支持， 无论从参加队员的
时间保障， 还是活动经费上， 考

虑得非常周到， 做了很多工作。”
公司足球队队长告诉记者， “员
工不可能为了比赛、 训练， 而把
本职工作丢下， 这时工会的作用
就凸显出来。 工会干部们会拿着
球队人员名单， 与每个队员的分
管领导提前沟通， 帮着协调活动
时间。”

除了体育活动， 文化活动也
备受职工们的喜爱。 今年， 首农
集团三元种业公司举办了以 “追
梦种业·记录感动” 为主题的微
电影大赛。

首农集团三元种业公司工会
相关负责人介绍， 本次大赛历经
4个月的筹备和组织， 最难的就
是作品征集。 “如果问我们的职
工一头奶牛每天吃多少饲料？ 一
头小猪生病了如何护理？ 他们肯
定对答如流。 但是如果问他们怎
么写剧本？ 怎么分镜头？ 那可没

人能答上来。”
为此， 他们开办了培训班 ，

请来了专业老师为大家讲解拍摄
微电影的一些基本知识。 另外，
还组织了一个微信群， 供大家随
时交流。

最终 ， 大赛收到了 20部作
品， “放牛娃” “猪倌” 摇身一
变成了最佳编剧、 最佳导演、 最
佳男演员。 “筹备和拍摄的过程
确实很难， 但是我觉得这是一个
难得的机会， 让我把我和很多年
轻同事们的经历， 通过微电影的
形式展现了出来。” 首农畜牧党
群工作部职工、 获得本次比赛一
等奖的导演陆宝生说。

“影片通过镜头多角度地反
映了种业企业文化和人文精神，
凝聚了广大职工的信心， 充满了
正能量。” 首农集团工会主席聂
志芳告诉记者。

“工会领导太关心我们职工
了， 那年我父亲去世， 领导特别
照顾我， 还来家里慰问， 我和家
人都非常感动。” 朝阳区属企业
北京世奥森林公园开发经营有限
公司市政工程部职工贡琰告诉记
者， 那次， 工会主席在了解到自
己家里的突发情况后， 多次打电
话安慰。 “主席跟我说别着急，
要注意身体 ， 照顾好母亲 、 孩
子。 人在遇到困难时， 听到这几
句话， 觉得特别温馨。”

工程维修中心职工张军也深
有感触： “工会就好像是自己的
家庭成员一样， 遇到职工生病，
工会也会及时去医院探望。”

世奥公司工会主席杨利民告
诉记者： “职工家庭出现困难的
时候， 我们不仅要协助职工把工
作安排好， 保证假期， 同时要给
予心灵的抚慰。”

世奥公司工会在关心、 关爱
困难职工方面的举措， 和朝阳区
总工会在帮扶管理方面的要求也
息息相关。 朝阳区总工会要求基
层工会要通过深入开展基层调
研、 摸底、 采集信息、 上报、 建
档等环节， 积极探索帮扶渠道，
受到了职工们的普遍欢迎。

普通职工遇到困难的时候 ，

需要的也许是一笔慰问金， 一句
关怀的话语， 那么， 长期的户外
工作的劳动者们又有什么需要
呢？ 在这寒冷的冬日， 也许就是
一杯开水， 一顿热饭。

“以前， 我不知道工会 ， 来
北京后， 因为工作的地方离街道
工会近， 看到他们经常搞活动，
才知道有这么个组织。 来参加活
动的人都说工会好， 可我觉得那
跟我们这些外来打工者也没什么
关系。” 在德胜门外大街弘慈巷
内工作的停车收费员陈公斌笑
说， “直到德胜街道总工会的工
会服务站 ‘开张’ 后， 我还真是
沾了不少光。”

“工作人员告诉我 ， 这里除
了是工会服务站， 还是户外劳动
者服务站点， 可以提供热水、 上
厕所、 热饭、 手机充电等服务。”
陈公斌介绍说， 因为他负责管理
的车位就在站点旁边， 所以他每
天都要进出几次， 最多的就是打
热水和上厕所。

“这里可以自助打热水 ， 可
有时， 工作人员也会帮我加水。
另外 ， 这附近没公共厕所 。 以
前 ， 我是开着电动车出去上厕
所。 现在， 这里就能用， 节省了
不少时间。”

职工“畅享”工会精准服务
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□本报记者 陈曦 刘欣欣

工会是职工的 “娘家”。 看 “娘家人” 亲不亲， 首先要看她是不是能够帮助职工解决困难。 生活需求、
文体需求、 困难需求、 心理需求……如今， 全市工会组织正在千方百计满足职工各项需求， 实现精准服
务。

生活需求

企业办理发室 满足职工“洗剪吹”

文体需求

微电影大赛正当时 展现职工“追梦”经历

困难需求

关怀话语感温馨 一杯热水暖寒冬

心理需求

心理健康培训 让职工找到指路灯塔

解决实际困难 满足多种需求


